

ZCZC BMP861
ESPAIPS
MEXBIPS
MSG228/1

UN DESAFIO PARA LA DECADA DE 1980: IMPLEMENTAR LA COMUNICACION
PARA LA DEMOCRACIA Y EL DESARROLLO

NOSOTROS, LOS ABAJO FIRMANTES,

REFERIMOS QUE EL ACCESO DE TODOS LOS INDIVIDUOS A LA COMUNI-
CACION ES UNO DE LOS DERECHOS HUMANOS BASICOS Y ES FUNDAMENTAL
PARA EJERCITAR LOS RESTANTES DERECHOS SOCIALES, POLITICOS, HUMANOS
Y ECONOMICOS.-

CONVENCIDOS DE QUE EL ESTABLECIMIENTO DE ESTE DERECHO IMPLICA
LA NECESIDAD DE ASEGURAR LA MAS AMPLIA Y DEMOCRATICA PARTICIPACION
DE TODOS EN CADA ASPECTO DEL PROCESO DE COMUNICACION.-

PREOCUPADOS POR EL LENTO PARA LOGRAR EL ESTABLECIMIENTO DE ESE
DERECHO.-

CONSIDERANDO QUE EL DEBATE INTERNACIONAL EFECTUADA EN LA DECA-
DA DE 1970 CONTRIBUYO A FORJAR UNA AMPLIA CONCIENCIA DEL EQUILIBRI
QUE CARACTERIZA A LOS SISTEMAS DE COMUNICACION E INFORMACION EN
LA SOCIEDAD Y LA ECONOMIA, ESPECIALMENTE EN EL TERCER MUNDO.-

RECONOCIENDO QUE SE HA LOGRADO ALGUN PROCESO EN ESTA AREA DURANTE
LA DECADA DE 1980, ESPECIALMENTE A NIVEL INTER-GUBERNAMENTAL EN
APOYO A LOS ESFUERZOS POR CREAR NUEVOS SISTEMAS NACIONALES E INTER-
NACIONALES DE COMUNICACION E INFORMACION. (SIGUE).-

DECLARACION/2

DECLARAMOS :

1- QUE EL NUEVO ORDEN DE COMUNICACION E INFORMACION MUNDIAL (NOCIM) ES EL PROCESO PARA CREAR Y FORTALECER SISTEMAS DE INFORMACION INTERNACIONAL NUEVOS Y PLURALISTAS.-

2- QUE EL NOCIM NO DEBE INTERPRETARSE SOLAMENTE COMO UNACUES-
TION DE RELACION NORTE-SUR O DE CONFRONTACION ESTE-OESTE SINO
QUE ES UN PROBLEMA MUNDIAL QUE AFECTA A TODA LA HUMANIDAD.-

3- QUE LOS PRINCIPIOS E IDEAS PLASMADOS EN LOS RESULTADOS DE LOS
DEBATES DE LA ULTIMA DECADA ORIGINARON DEMANDAS DE CAMBIOS
DECISIVOS QUE AHORA SON TRANSFORMADOS EN LEGITIMOS PUNTOS DE ACCION
POR LA COMUNIDAD INTERNACIONAL.-

4- QUE UNA CLAVE IMPORTANTE PARA LA SOLUCION DE LOS PROBLEMAS
ACTUALES DE INFORMACION Y COMUNICACION SE ENCUENTRAN A NIVEL
NACIONAL Y QUE ES AQUI DONDE LA DECADA DE 1980 DEBE LOGRAR PROGRES-
SOS SIGNIFICATIVOS.-

5- QUE, COMO EN OTRO PROCESO, EL NOCIM ES UN PROGRAMA A LARGO
PLAZO EN CUYO MARCO LOS DIFERENTES PAISES ESTAN EN DISTINTAS ETAPAS
DE DESARROLLO Y, COMO NACIONES INDEPENDIENTES Y SOBERANAS, CONTI-
NUARAN ADOPTANDO DIFERENTES POLITICAS DE ACUERDO CON SUS NECESI-
DADES Y RECURSOS SIEMPRE DENTRO DEL MARCO DE NWICO.

6- QUE LOS ESFUERZOS GUBERNAMENTALES E INTERGUBERNAMENTALES
POR SI SOLOS NO PODRAN CREAR NUEVAS ESTRUCTURAS INFORMATIVAS
CON AMPLIA PARTICIPACION DE BASE. LAS NUEVAS INICIATIVAS PARA LA
DECADA DE 1980 DEBEN RECONOCER QUE, PARA UN NUEVO ORDEN INFORMA-
TIVOES NECESARIO PRESTAR ATENCION ESPECIAL A LAS ACTIVIDADES
COMPLEMENTARIAS E INDEPENDIENTES REALIZADAS POR ORGANISMOS NO
GUBERNAMENTALES, ORGANIZACIONES VOLUNTARIAS Y PROFESIONALES,
ASOCIACIONES E INSTITUCIONES Y LOS DIVERSOS SECTORES SOCIALES.
SI EL NUEVO ORDEN HA DE CARACTERIZARSE POR UNA AMPLIA Y DEMO-
CRATICA PARTICIPACION SOCIAL ES IMPRESINDIBLE LA CONTRIBUCION DE
DE ESTOS SECTORES. (SIGUE).-

NNN

DECLARACIONES / 3
 APRECIAMOS LA IMPORTANTE CONTRIBUCION DE LOS DIFERENTES MIEMBROS DEL SISTEMA INTERGUBERNAMENTAL, Y LOS EXHORTAMOS, EN PARTICULAR A LA UNESCO Y AL PROGRAMA INTERNACIONAL PARA EL DESARROLLO DE LA COMUNICACION (IPDC), A CONTINUAR PARTICIPANDO Y A MANTENER SU APOYO DE CUMPLIMIENTO UN NUEVO ORDEN INFORMATIVO, DE ACUERDO CON ESTOS PRINCIPIOS.-

7- QUE EL NOCIM REQUIERE QUE EL ESTADO GARANTICE EL ACCESO A LA INFORMACION DE TODOS LOS SECTORES SOCIALES, PATROCINE NUEVOS CANALES DE COMUNICACION Y ASEGURE EL DERECHO DE COMUNICACION EN SU SENTIDO MAS AMPLIO, PERO ESTO NO DEBE SER UNA ESCUSA PARA EL CONTROL O SOJUZGAMIENTO DE LOS MEDIOS POR PARTE DEL ESTADO NO DEBE LIMITARSE LA LIBERTAD DE EXPRESION NI APLICAR CENSURA O CONTROL DE LOS MEDIOS POR NINGUNA INSTITUCION PUBLICA O PRIVADA.-

8- QUE A MENOS QUE SE ESTABLESCAN LAS DEMOCRACIAS NACIONALES CAPACES DE CONSTITUIR A UN NUEVO ORDEN INTERNACIONAL, TODAS LAS PROPUESTAS SERAN FRASES HUECAS. DADO QUE LAS POLITICAS DE COMUNICACION DEMOCRATICAS REQUIEREN LA PARTICIPACION DE TODOS LOS SECTORES SOCIALES, ESRO DEMANDA UNA AMPLIA CONCIENCIA SOCIAL SOBRE LOS PROBLEMAS EN CUESTION Y DEDICACION A DESARROLLAR EL COMETIDO DE COMUNICACION SOCIAL EN GENERAL.-

9- QUE PROPONEMOS QUE, AL ESTABLECER PRIORIDADES PARA EL DESARROLLO DE LA COMUNICACION, DEBE OTORGARSE IMPORTANCIA A LA CREACION DE ESTRUCTURAS QUE PERMITAN A LOS GRUPOS SOCIALMENTE ACTIVOS Y A LAS ORGANIZACIONES VOLUNTARIAS Y PROFESIONALES A CREAR REDES DE COMUNICACION PARA EL INTERCAMBIO Y EL USO COMPARTIDO DE LA INFORMACION. ESTA INTRODUCCION DE NUEVOS ACTORES EN EL CAMPO DE LA COMUNICACION PUEDE CONducIR A IMPORTANTES CONTRIBUCIONES A LOS MEDIOS INFORMATIVOS ESTABLECIDOS, YA QUE CREA NUEVAS FUENTES DE INFORMACION Y AMPLIA EL PLURALISMO. (SIGUE).-

DECLARACIONES / 4

10- QUE CONSIDEREMOS QUE UNA DEBILIDAD ESPECIAL DE LA DECADA DE 1970 FUE LA CONCIENCIA INSUFICIENTE DE PARTE DE LOS PERIODISTAS PROFESIONALES RESPECTO A LOS ELEMENTOS FUNDAMENTALES DE LA BUSQUEDA DE UN NUEVO ORDEN INFORMATIVO. TAL DEBILIDAD, DERIVA A SU VEZ, DEL FRACAZO EN EL INTENTO POR INVOLUCRAR A LOS COMUNICADORES PROFESIONALES EN EL DIAGNOSTICO DE LOS PROBLEMAS Y LA ELABORACION DE ALTERNATIVAS PARA SUPERARLOS. LA COMUNIDAD INTERNACIONAL DEBE INCREMENTAR LOS PROGRAMAS TENDIENTES A FAMILIARIZAR A LOS PERIODISTAS EN ACTIVIDAD CON TALES DIFICULTADES. LAS ORGANIZACIONES PROFESIONALES NO GUBERNAMENTALES DEBEN DESEMPEÑAR UN PAPEL IMPORTANTE EN ELLO.-

11- QUE LAS INSTITUCIONES DE INVESTIGACION Y LOS ACADEMICOS A NIVEL INDIVIDUAL, EFECTUARON UN APOORTE DECISIVO AL DEBATE DE LA DECADA DE 1970. NO OBSTANTE, ES NECESARIO RECONOCER QUE NUMEROSOS PROBLEMAS DE ENTIDAD SIGUEN SIN SOLUCION, QUE LAS INTERROGANTES CORRECTAS NO HAN SIDO SIEMPRE FORMULADAS, ESPECIALMENTE EN EL CAMPO TECNOLOGICO Y QUE CONCEPTOS TEORICOS CENTRALES HAN CRECIDO FRECUENTEMENTE DE CLARIDA Y RELEVANCIA. LOS INVESTIGADORES DE COMUNICACION DEBERAN TOMAR LA INICIATIVA EN LA PRESENTACION DE NUEVOS Y MAS ADECUADOS CONCEPTOS ACLARATORIOS EN LA NUEVA DECADA. DESDE SU POSICION RELATIVAMENTE COMODA DE LOS EJERCICIOS ANALITICOS, DICHS INVESTIGADORES DEBERAN CENTRAR SU ATENCION EN LOS COMPLEJOS Y DESAFIANTES PROBLEMAS DE LA APLICACION. (SIGUE).-

ZCZC BMP863
ESPAIPS
J.MEXBIPS
MSG228/3

DECLARACIONES /5

12- QUE EL DEBATE SOBRE UN NUEVO ORDEN INFORMATIVO INTERNACIONAL ENFRENTA EN LA DECADA DE 1980, UN AMBIENTE MARCADAMENTE DIFERENTE DEL QUE SE DIO EN LA 1970. CONSIDERAMOS QUE UN PROBLEMA PARTICULARMENTE CRUCIAL ES EL DE LA APARICION Y PROPAGACION DE NUEVAS TECNOLOGIAS INFORMATIVAS Y SU POTENCIAL IMPACTO EN LOS PAISES EN DESARROLLO. ESTIMAMOS QUE EL TRABAJO REALIZADO HASTA AHORA PARA PERMITIR QUE LOS RESPONSABLES DE LA ELABORACION DE POLITICAS, TANTO A NIVEL PUBLICO COMO PRIVADO, OBTEN ADECUADAMENTE POR LA INTRODUCCION, INTEGRACION Y ADAPTACION DE ESTAS NUEVAS TECNOLOGIAS, HA SIDO INSUFICIENTE. EN ESTE CAMPO, LAS ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES DEBEN DESEMPEÑAR UN PAPEL IMPORTANTE POR LA VIA DEL RESPALDO A LA INVESTIGACION Y AL INTERCAMBIO DE EXPERIENCIAS

LAS NUEVAS TECNOLOGIAS NO DEBEN AUMENTAR LA DEPENDENCIA DE LOS PAISES RECEPTORES DE LOS ABASTECEDORES TRANSNACIONALES, SINO QUE DEBEN ADECUARSE A LAS NECESIDADES Y PRIORIDADES REALES DEL DESARROLLO Y, EN LA MEDIDA DE LO POSIBLE, DEBEN CREARSE OPORTUNIDADES DE PARTICIPACION LOCAL EN SU APLICACION Y SOMINIO, SU PRODUCCION E INNOVACION. (SIGUE).-

DECLARACIONES /6

13- QUE DEBE PONERSE ESPECIAL ATENCION EN LAS ACTUALES ESTRUCTURAS TRANSNACIONALES QUE CONTROLAN LA INFORMACION A TRAVES DE GRANDES BASES ALMACENADORAS DE DATOS Y REDES. SE REQUIERE, EN ESTE CAMPO LA ACTIVIDAD DE ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES Y GRUPOS SOCIALES LOS CENTROS DE DOCUMENTACION Y REDES DE ALTERNATIVA EXISTENTES DEBEN DESARROLLARSEMAS. A ESTO SE VINCULA LA NECESIDAD DE PONER DE MANIFIESTO LOS PROBLEMAS IMPLICITOS EN LOS FLUJOS DE DATOS A TRAVES DE FRONTERAS (TDF). DEBE EFECTUARSE UN ANALISIS DEL SIGNIFICADO Y DEL IMPACTO DE LOS TDF EN LAS ECONOMIAS DE LOS PAISES EN DESARROLLO. LOS COSTOS POTENCIALES Y LOS BENEFICIOS DE LA PARTICIPACION DE DICHOS PAISES EN LOS TDF REQUIERE URGENTE ATENCION, EN ESPECIAL A LA LUZ DE LAS CONVERGENCIAS DE TODA LA INFORMACION EN CORRIENTES NO DISTINGUIDAS DE DIGITOS BINARIOS ELECTRONICAMENTE PROCESADOS.-

IGUALMENTE, EN EL CAMPO DE LA TECNOLOGIA, SE REQUIERE EVALUACIONES CRITICAS. DE PARTICULAR IMPORTANCIA EN ESTO ES LA INTRODUCCION DE LA NUEVA GENERACION DE SATELITES INTERCONTINENTALES ASI COMO DE SISTEMAS INTERNOS Y REGIONALES QUE AMPLIEN CONSIDERABLEMENTE, POR EJEMPLO, LOS INTERCAMBIOS REGIONALES DE MATERIALES TELEVISIVOS EN AFRICA, ASI, LOS PAISES ARABES Y AMERICA LATINA. (SIGUE).-

NNN

ZCZC BMP864
EPAIPS
MEXBIPS
MSG228/4END

DECLARACIONES /7

14- QUE, EN VIRTUD DE QUE LA COMUNIDAD INTERNACIONAL OBSERVARA, EN 1983 EL "AÑO MUNDIAL DE LAS COMUNICACIONES", ESTIMAMOS QUE SERIA ADECUADO CONVOCAR A UNA CONFERENCIA INTERNACIONAL DE ESPECIALISTAS GUBERNAMENTALES EN COMUNICACION PARA QUE ESTUDIEN LAS IMPLICANCIAS SOCIALES DE LAS TECNOLOGIAS INFORMATIVAS AVANZADAS Y EL PROBLEMA DE SU USO PARA EL DESARROLLO.-

15- QUE NUESTRA EXHORTACION A CENTRAR LA INVESTIGACIONES, DURANTE LA DECADA DE 1980, EN NUEVAS TECNOLOGIAS INFORMATIVAS NO REFLEJA, DE MODO ALGUNO, MENOS INTERES DE NUESTRA PARTE EN LOS PROBLEMAS REFERIDOS A LA INFORMACION Y EN LOS PUNTOS PUESTOS DE ANFIBIO DURANTE EL DEBATE DEL INICIO DE LA DECADA DE 1970 ASI COMO LOS PROGRAMAS TENDIENTES A REMEDIAR TALES DIFICULTADES QUE FUERON PROPUESTOS O COMENZARON A EMPRENDERSE. ESTAMOS, EN REALIDAD, CONVENCIDOS DE QUE SE NECESITA UNA ACCION MAS CONCERTADA PARA MEJORAR LOS FLUJOS INFORMATIVOS, TANTO DE SUR A NORTE COMO DE SUR A SUR Y PARA FORTALECER LOS MEDIOS DE COMUNICACION NACIONALES REGIONALES E INTERREGIONALES ASI COMO LOS INTERCAMBIOS INFORMATIVOS EN EL TERCER MUNDO MEDIANTE EL ABASTECIMIENTO DE QUIPOS Y TECNOLOGIAS O POR LA VIA DEL ENTRENAMIENTO DE PERIODISTAS Y OTRO PERSONAL. UNA ACCION MAS ESTRICTA DE ESTE FRENTE DEBE INVOLUCRAR A ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES QUE EN LA ULTIMA DECADA DESEMPEÑARON UN PAPEL MARGINAL EN DESARROLLO DEL PROCESO NWICO. (SIGUE).-

DECLARACIONES /8

16- QUE EXHORTAMOS AL FORTALECIMIENTO DE LAS ACCIONES YA EMPRENDIDAS, EN PARTICULAR, A LA ADOPCION DE NUEVAS INICIATIVAS DURANTE LA DECADA DE 1980 CON MIRA A CREAR NUEVAS ESTRUCTURAS DE INFORMACION Y COMUNICACION PARA LA PROMOCION DE FLUJOS INFORMATIVOS MAS LIBRES Y MEJOR EQUILIBRADOS ENTRE LAS NACIONES Y LOS PUEBLOS DEL MUNDO.-

17- QUE VIVIMOS, POR PRIMERA VEZ EN LA HISTORIA DE LA HUMANIDAD, EN UN MUNDO DE UNA DESIGUALDADA INTERDEPENDENCIA. DESEAMOS SUBRAYAR NUESTRO PUNTOS DE VISTA DE LAS COMUNICACIONES COMO HERRAMIENTA PARA MODELAR RELACIONES MAS ARMONICAS, Y EXPRESAR NUESTRO COMPROMISO CON LA DEMOCRACIA, LA PARTICIPACION Y EL PLURALISMO. PROPONEMOS HACER DE LA DECADA DE 1980 EL TIEMPO DE LA REAL APLICACION DE LOS DERECHOS NACIONALES E INTERNACIONALES A LA COMUNICACION, Y FIRMAMOS ESTE DOCUMENTO REAFIRMANDO NUESTRA FE EN UN MUNDO MEJOR, BASADO SOBRE LA PAZ, LA COMPRENSION Y LA COOPERACION. (FIN)/GR/GV.-

NNN